

Fecha: 11-10-2021

Medio: Campo Sureño - Regiones IX, X y XIV

Supl.: Campo Sureño - Regiones IX, X y XIV

Tipo: Especiales

Título: Oportunidades para el trabajo asociativo en la Araucanía

Pág.: 6

Cm2: 772.4

VPE: \$ 1.849.203

Tiraje:

Lectoría:

Favorabilidad:

36.000

108.300

 No Definida

El Gobierno Regional de La Araucanía, a través de INIA Carillanca, desde enero de 2020 financia el programa "Inserción competitiva de pequeños y medianos agricultores de la Región de La Araucanía en los mercados agroindustriales y de exportación", con el fin de instalar y fortalecer capacidades productivas y empresariales en el rubro frutícola en pequeños productores asociados, en los 4 territorios o distritos agroclimáticos definidos por el Plan Impulso con pertinencia frutícola: Angol, Traiguén, Temuco y Loncoche. Lo anterior, considerando que en nuestra región la producción agrícola juega un rol esencial en la seguridad alimentaria, constituyéndose en un pilar fundamental para la economía.

Sin embargo, la participación de la agricultura familiar en el PIB regional es aún insuficiente para superar los índices de desarrollo humano, productivo, económico y social. Una de las alternativas de solución, es el incentivo al trabajo asociativo o colaborativo entre los agricultores donde el objetivo central es el manejo de actividades productivas y comerciales, con un enfoque empresarial en la búsqueda de beneficios y retribuciones a sus asociados.

Esto se hace aún más necesario cuando en Chile y según la División de Asociatividad del Ministerio de Economía, a la fecha se contabilizan 370 cooperativas vinculadas al agro: agrícolas (82), agropecuarias (152) y campesinas (136). De ellas 119 están en La Araucanía, 32 en Los Ríos y 33 en Los Lagos. Sólo el 7% del total de dichas agrupaciones están en la Región Metropolitana. Por lo tanto, La Araucanía concentra prácticamente un tercio del total de cooperativas activas del país, vinculadas al área agropecuaria y campesina. Esto entrega grandes oportunidades si se logra potenciar las capacidades productivas y empresariales de los asociados, lo que podría permitir la apertura de nuevos mercados, generación de productos con valor agregado con enfoque en los clientes, potenciar el desarrollo organizacional con pertinencia y modelos de negocio innovadores y algunos con pertinencia cultural.

Gracias al programa financiado por el Gobierno Regional de La Araucanía, en el contexto del Plan Impulso, la iniciativa también ha permitido desarrollar un trabajo articulado con los municipios y áreas de INDAP con el fin de entregar capacidades empresariales, productivas y comerciales a cooperativas y grupos pre asociativos de productores de frutillas, frambuesas, castañas ti-

po marrón y arándanos entre otras especies, transfiriendo herramientas para abordar los desafíos que presenta la inserción formal en las cadenas de valor frutícola.

"A partir de lo anterior, se está realizando un levantamiento de brechas tecnológicas con distintas agrupaciones que permitan generar programas de instalación de capacidades empresariales y productivas, considerando los requerimientos necesarios para la inserción de estas unidades productivas en los mercados formales, principalmente frutícolas. Para la sostenibilidad y acompañamiento de los modelos imple-



Programa GORE-INIA- Plan Impulso: "Inserción en los mercados frutícolas"

Oportunidades para el trabajo asociativo en La Araucanía



Se está desarrollando un trabajo articulado con los municipios y áreas de Indap con el fin de entregar capacidades empresariales, productivas y comerciales a cooperativas y grupos pre asociativos de productores de frutillas, frambuesas, castañas tipo marrón y arándanos entre otras especies.

mentados, se han generado acciones tendientes a fortalecer la vinculación con la industria y con el entorno comercial de los grupos, a tra-

vés de un trabajo asociativo con el fin de abordar estratégicamente los mercados prospectados", comenta Carlos Fuentes, ingeniero agrónomo,

encargado del programa.

Una iniciativa que ha permitido detectar oportunidades productivas para generar innovaciones en la gestión frutícola de cooperativas en La Araucanía, tales como acelerar la entrada en producción de variedades de frutilla, uso de nuevas variedades en arándanos, frambuesas, así como también la vinculación con industrias y la generación de nuevos modelos de negocio. Además, que ha permitido entregar herramientas de gestión a los grupos asociados.

"Sin duda que nuestra región tiene un potencial frutícola y productivo

Fecha: 11-10-2021

Medio: Campo Sureño - Regiones IX, X y XIV

Supl.: Campo Sureño - Regiones IX, X y XIV

Tipo: Especiales

Título: Oportunidades para el trabajo asociativo en la Araucanía

Pág.: 7

Cm2: 504,0

VPE: \$ 1.206.671

Tiraje:

36.000

Lectoría:

108.300

Favorabilidad:
 No Definida


Luciano Rivas,
gobernador de La Araucanía

res que necesitan trabajar articulados para llegar a mercados globales. Por tanto, este programa viene a fortalecer el desarrollo de capacidades de administración y gestión asociativa para agrupaciones de pequeños y medianos agricultores asociados, de La Araucanía, donde INIA transferirá tecnologías productivas para el incremento de la producción y comercialización de las unidades existentes. Esto permitirá generar vínculos comerciales entre las agrupaciones del programa y empresas comercializadoras de fruta de los territorios, para llegar al mercado con fruta de calidad y cumpliendo son los estándares que pide el mercado", puntualizó Luciano Rivas, Gobernador Regional.

AVANZANDO CON LAS COOPERATIVAS

Quienes hoy son parte del programa, valoran que el Gobierno Regional haya apostado con fuerza por las cooperativas de la región y por articular a grupos que necesitan



Equipo de trabajo en el proyecto Gore-Inia y Plan Impulso.

transformarse para ser más competitivos, donde INIA es el referente técnico validado y confiable para los productores. Así lo plantean algunos usuarios.

"Este programa que es financiado por el Gobierno Regional y ejecutado por INIA viene a fortalecer nuestro trabajo y entregándonos la asesoría técnica y profesional que necesitamos. Además, hemos ido conociendo nuestras deficiencias, como también enfrentarnos a los temores y amenazas que a veces tienen nuestro trabajo, pero que es

necesario derribar en grupo para dar un paso importante al futuro. Sabemos que la asociatividad es importante para llegar al mercado, y sobre todo abordan en conjunto los procesos productivos. Estamos contentos por los conocimientos que INIA nos entrega, aplicando nuevas tecnologías, dándonos seguridad para buscar nuevas alternativas de negocios y llegar al mercado. Esta iniciativa llegó en el momento preciso a nuestra agrupación. Hay un antes y un después, porque tenemos desarrollo técnico, asesoría, hemos ido reconociendo nuestras deficiencias para llegar a un mercado competitivo y avanzar en acuerdos", dijo José Rubilar Lagos, presidente de la Cooperativa Codinhue Bajo de Vilcún.

Por su parte, Adela Chávez, gerente de la Cooperativa Agrícola Campesina Huapifrut limitada de Collipulli indica "hemos ido creciendo poco a poco. Somos productores de frutillas, frambuesas y arándanos, y también de cerezos, que contamos con certificación lo que nos permite exportar fruta. De 13 socios, el mayor porcentaje son mujeres líderes en sus huertos que avanzan con el apoyo de sus maridos. Hacía tiempo que nos proyectábamos con asesoría técnica de INIA, y gracias al Gobierno Regional, estamos dando un paso muy relevante, pues mejoraremos nuestra productividad al contar con asesoría técnica especializada. Sin duda este programa es una plataforma que nos permite seguir potenciándonos y avanzar con nuestro trabajo, una oportunidad valiosa para mejorar los huertos y lograr una salida al mercado nacional e internacional. Es nuestro sueño".

ENCUENTRO FRUTÍCOLA DIGITAL

Una oportunidad que los agricultores podrán materializar a través del 1er "Encuentro Frutícola Digital" convocado por el Gobierno Regional e INIA Carillanca, a desarrollarse el próximo jueves 14 de octubre de 2021, a partir de las 10 horas, instancia que busca conectar las oportunidades del mercado con la oferta disponible de fruta de productores de La Araucanía. Una actividad online, vía plataforma zoom y canal youtube INIA abierta a todos los interesados.

Enlace de inscripción: www.inia.cl/araucaniaasociativa